

ABONNEMENT

LE CANADA

Journal Quotidien du Soir.

Un An en Ville \$ 4.00

Un An par la Poste . . . \$ 3.00

LE CANADA

AR McDONELL, Directeur de la Rédaction.

LA VALLEE DE L'OTTAWA

Edition Hebdomadaire du Journal

LE CANADA

ABONNEMENT

Un An en Ville \$ 2.00

Un An par la Poste . . . 1.00

12me. ANNEE No 80

OTTAWA, MARDI 28 AVRIL 1891

LE NUMERO 2 CENTS

6-7-8 Mai dans la salle des Y. M. C. A. Conférences Françaises et Anglaises par Geo. Coutellier.

Lettre de Londres

Les incidents de Manipour— qui ne sont peut-être que l'avant-propos d'une révolte générale de l'Inde—donnent une douloureuse actualité à certaines notes documentaires que m'avait données Bradlaugh.

L'Inde se divise actuellement en deux grands groupes qui comprennent, l'un, les privilégiés, l'autre, les soumis. Manipour compte au premier rang des peuples protégés.

Il sont 220 millions d'hommes, de femmes, d'enfants qui crouspissent dans les bourgs, encombrant les villes, sans salaire. Parmi eux les musulmans acceptent, avec leur tache de race déchu, les entraves de la loi britannique.

Les partis Bradlaugh, Labouchère Gladstone sont pour la libération rationnelle et modérée de l'Inde. Les Tories sont pour sa terroisation. Et il est de fait qu'ils ne s'en privent guère.

De 1802 à 1854, treize famines enlevèrent cinq millions d'êtres. De 1860 à 1879, seize famines enlevèrent douze millions.

Et non-seulement les épidémies déciment par millions ce peuple malheureux, mais encore sa condition économique concourt à le détruire avec une atristante efficacité.

De même chaque gouvernement a, dans son propre pays, des desseins différents. Ainsi il sera permis de manifester dans la rue à Hambourg, tandis qu'à Berlin tout attroupement sera dispersé par la force.

Les ouvriers des diverses nations sont convoqués par le Comité directeur qui siège à Londres. Il a déjà reçu de nombreuses adhésions. On congrès ont voté la manifestation; ce sont ceux de Bilbao, de Lisbonne, de Halle (Allemagne), de

par l'Angleterre. Aussi, tandis qu'un Européen dispose pour ses dépenses annuelles de 1,015 fr. en moyenne un Indien dispose-t-il de 56 fr. Sa sobriété lui permet d'économiser 2 fr. 50; et il s'estime heureux, car il a des millions de compatriotes qui meurent de faim.

«Et, si élevé est notre sentiment de l'honneur, écrit un de ces libéraux anglais qui sont la gloire de l'esprit britannique, nous ne faisons payer aux Indiens les frais de cette organisation qui les ruine, et qui montent à 220,000 livres sterling, alors que les autres colonies les plus riches ne paient aucun de ces frais.»

Deux mesures de riz grossier sont un luxe pour un Indien, dit un autre écrivain. Et non seulement les salaires dérisoires de son travail, qui crée des milliards, sont insuffisants; mais encore on le poursuit jusqu'à lui refuser les matières de valeur nulle. Le sel, par exemple, qui est, dit le professeur Pavet, aussi indispensable à la vie que l'air et l'eau, vient d'être augmenté d'un impôt quintuple.

Le résultat de cette administration sont d'ailleurs étouffement exprimés par ces deux chiffres. L'humanité entière a perdu, de 1793 à 1890, dans toute les guerres: 4,500,000 êtres humains, en 20 ans, par suite de la seule fièvre, en à perdu 4,349,922.

En Espagne, la situation est moins rassurante: les anarchistes de Madrid poussent à la grève générale. Il est de même à Barcelone où de graves désordres sont à craindre. Le 30 mars dernier, les ouvriers de Barcelone, de Cordoue, de Valence ont décidé de déclarer la grève générale le 1er mai et de se défendre dans le cas où ils seraient attaqués par la force publique.

En Italie, M. Andréa Costo, député, et MM. Prampolini et Maffi ont lancé une circulaire invitant les ouvriers à célébrer dignement le 1er mai, mais laissant chaque groupe, maître d'agir à sa façon. Aujourd'hui même, se tiendra, à Milan, un meeting international auquel sont convoqués toutes les personnalités marquantes du socialisme français.

En Belgique, on est toujours perplexes. On manifestera, la chose est sûre, mais peut-être avant le 1er mai. Les mineurs sont à la merci des événements et d'un vote de leurs députés. La manifestation, en tout cas, n'aura point chez nos voisins le même caractère que dans les autres pays.

En France, la journée du 1er mai sera de différentes sortes, selon les localités. Comme en 1890, certaines municipalités recevront les délégations, d'autres empêcheront toute manifestation sur la voie publique.

Lettre de Paris

A plusieurs reprises nous avons parlé de la grande manifestation que préparent les ouvriers; il n'est donc pas besoin de rappeler qu'ils veulent, le 1er mai, célébrer le travail en ne travaillant pas.

La seule chose que l'on sache positivement, c'est que deux courants d'opinion très distincts traversent le monde ouvrier. L'un charrie la violence, l'autre est calme et paisible.

De même chaque gouvernement a, dans son propre pays, des desseins différents. Ainsi il sera permis de manifester dans la rue à Hambourg, tandis qu'à Berlin tout attroupement sera dispersé par la force.

Les ouvriers des diverses nations sont convoqués par le Comité directeur qui siège à Londres. Il a déjà reçu de nombreuses adhésions. On congrès ont voté la manifestation; ce sont ceux de Bilbao, de Lisbonne, de Halle (Allemagne), de

Brunn (Autriche), de Zurich, de Birmingham, de Milan, etc. Les grandes associations ouvrières américaines et australiennes ne se préparent pas avec moins d'enthousiasme.

En France, c'est à Lille et à Calais que les résolutions sont prises. Plus de deux cents villes industrielles chômeront et réclameront "paquement", disent-elles, la journée de huit heures. Les marxistes et les blanquistes, secondés par un grand nombre de chambres syndicales, ont été les promoteurs du mouvement.

Présentement, toutes les nations correspondent entre elles au moyen du Comité de Londres. Toutes ont adopté le principe ("d'empêcher les ouvriers d'un pays de se rendre dans un autre, de manière à y faire baisser le taux des salaires, cet effet pouvant permettre aux patrons de prolonger la durée de la journée de travail").

Chaque pays, néanmoins, manifestera selon son tempérament et surtout suivant le mode que sa législation particulière lui permettra d'adopter. En Angleterre on mettinguera dans la rue, le 3 mai seulement. En Autriche, il y aura festival au Prate; en Allemagne, si les conseils de M. Bebel sont suivis, on ne manifestera dans des réunions publiques que le dimanche 3 mai.

L'usage de la teinture a été poussé jusqu'à l'abus; le fromage est trop rouge, ce qui l'empêche de se vendre.

Les boîtes dans lesquelles on met le fromage sont aussi moins bonnes qu'autrefois. Le fromage est un article qui mérite d'être mis dans de bonnes boîtes. C'est dans la partie de la province d'Ontario, de à l'est de Toronto qu'on s'est surtout servi de boîtes faites avec du mauvais bois.

M. G. J. Jacobs, secrétaire du comité qui a signé cette circulaire, fait observer aux fabricants et aux commerçants de fromage du Canada que le comité, en s'adressant à eux, n'a qu'un but: faire le bien de ceux à qui il fait ces observations, encourager, développer nos relations mutuelles de commerce et assurer au Canada un grand marché sur lequel il doit éviter d'envoyer des marchandises capables de détruire la bonne réputation de ses produits; car c'est cette bonne réputation qu'il faut surtout conserver.

En Italie, M. Andréa Costo, député, et MM. Prampolini et Maffi ont lancé une circulaire invitant les ouvriers à célébrer dignement le 1er mai, mais laissant chaque groupe, maître d'agir à sa façon. Aujourd'hui même, se tiendra, à Milan, un meeting international auquel sont convoqués toutes les personnalités marquantes du socialisme français.

En Belgique, on est toujours perplexes. On manifestera, la chose est sûre, mais peut-être avant le 1er mai. Les mineurs sont à la merci des événements et d'un vote de leurs députés. La manifestation, en tout cas, n'aura point chez nos voisins le même caractère que dans les autres pays.

En France, la journée du 1er mai sera de différentes sortes, selon les localités. Comme en 1890, certaines municipalités recevront les délégations, d'autres empêcheront toute manifestation sur la voie publique.

En Belgique, on est toujours perplexes. On manifestera, la chose est sûre, mais peut-être avant le 1er mai. Les mineurs sont à la merci des événements et d'un vote de leurs députés.

En France, la journée du 1er mai sera de différentes sortes, selon les localités. Comme en 1890, certaines municipalités recevront les délégations, d'autres empêcheront toute manifestation sur la voie publique.

En Belgique, on est toujours perplexes. On manifestera, la chose est sûre, mais peut-être avant le 1er mai. Les mineurs sont à la merci des événements et d'un vote de leurs députés.

En France, la journée du 1er mai sera de différentes sortes, selon les localités. Comme en 1890, certaines municipalités recevront les délégations, d'autres empêcheront toute manifestation sur la voie publique.

En Belgique, on est toujours perplexes. On manifestera, la chose est sûre, mais peut-être avant le 1er mai. Les mineurs sont à la merci des événements et d'un vote de leurs députés.

En France, la journée du 1er mai sera de différentes sortes, selon les localités. Comme en 1890, certaines municipalités recevront les délégations, d'autres empêcheront toute manifestation sur la voie publique.

En Belgique, on est toujours perplexes. On manifestera, la chose est sûre, mais peut-être avant le 1er mai. Les mineurs sont à la merci des événements et d'un vote de leurs députés.

CRIMES et ACCIDENTS

DES AVEUX COMPLETS. VERSAILLES, 28 AVRIL. — Des aveux complets viennent d'être faits par Job, l'auteur présumé du crime de Thiverval et de l'assassinat de Mme Dagonet.

Job, après de nombreux systèmes de défense, et après avoir essayé de faire retomber toutes les charges du crime sur un sieur Harpin, qu'on n'avait jamais pu découvrir, a enfin déclaré qu'il était le seul coupable et le seul auteur du crime. Il a précisé au juge d'instruction comment il avait tué la veuve de l'ancien maire de cette commune.

L'affaire va donc être poussée maintenant activement, et viendra très probablement aux prochaines assises.

LES ANARCHISTES DE ROMANS

VALENCE, 28 avril. — Aujourd'hui est venu devant le Tribunal correctionnel de Valence, l'affaire des anarchistes de Romans. Les prévenus, convenablement vêtus, sont au nombre de cinq, y compris une femme. Voici brièvement les faits qui motivent leur présence à la barre.

Au cours de la mission prêchée récemment dans l'église Saint-Bernard, à Romans, les inculpés ne trouvant rien de plus agréable pour se distraire que d'insulter, dans la soirée du 9 mars, les nombreux fidèles qui se trouvaient dans l'église ainsi que le prédicateur, en particulier. Ils crièrent à plusieurs reprises "Vive l'anarchie!" Une grande panique s'en suivit et les exercices du culte furent interrompus.

A l'audience, les inculpés avouent avoir crié: "Vive l'anarchie!" mais nient avoir injurié qui que ce soit.

Ils sont tous condamnés à cinq ans de prison, et aux dépens. Ces individus appartiennent à la bande l'émigrée qui occupe un rôle important dans le mouvement anarchiste en France.

UNE BANDE DE PICKPOCKETS. CALAIS, 28 AVRIL. — Une bande de quatre pickpockets est actuellement sous les verrous à Calais. Ces individus, qui ont été mis en arrestation à l'arrivée du paquebot de la nuit de mercredi à jeudi, par M. Michaud, commissaire spécial de la gare, sont soupçonnés d'un vol de deux millions, commis il y a trois ou quatre mois sur la ligne d'Ostende à Bruxelles, et d'un vol de 720,000 francs sur la ligne de New-Haven à Dieppe, il y a sept ou huit ans.

Le vol, l'identité du chef de la bande, un nommé Pauwels, âgé de soixante-douze ans, très riche, habitant un château aux environs de Brighton, a été établie.

Les trois autres complices ont donné de faux noms et des adresses de faux lieux.

Pauwels a déjà subi plusieurs condamnations en Angleterre et une à cinq ans de prison en France. Voici comment ils ont été pris: Le superintendant de la police anglaise avait télégraphié, il y a quelques jours, à M. Michaud, commissaire spécial de la gare de Valenciennes, qu'il envoyait l'inspecteur en chef Albertin et l'agent Lowe pour le mettre au courant d'une affaire importante. Ces agents expliquèrent à M. Michaud qu'une bande de quatre voleurs devait tenter d'enlever 5 ou 6 millions de valeurs amenées par le paquebot "Sampshire" de la compagnie Chatham.

La Compagnie, avertie, fit descendre, au départ, les valeurs à fond de cale, et les voleurs, prévenus sans doute, ne purent rien tenter. Mercredi les agents anglais annoncèrent à M. Michaud que les voleurs prenaient le paquebot de nuit Breeze, soit pour essayer le vol, soit pour le préparer en prenant les empreintes des serrures des doubles coffres en chêne et en fer, tous deux à secrets, qui servent à transporter les valeurs.

Après à la gare maritime de Calais par M. Michaud, assisté de trois agents français et de deux détectives anglais qui les désignèrent à M. Michaud, les quatre filous furent trouvés nantis de fausses clefs, d'empreintes de serrures et de paquets de cire à modeler. Ils n'ont pas fait de résistance, car ils se croient à l'abri de la loi française et ne craignent rien, disent-ils, de la loi anglaise, parce qu'il n'ont pas été pris en flagrant délit.

Ils ont été interrogés, hier, par le procureur de la République de Boulogne, dans la prison de Calais, où ils avaient été transférés. Ils se sont sans doute conduits à Boulogne, en attendant une demande d'extradition probable par le gouvernement anglais.

On croit que ces pick-pockets possèdent des fausses clefs de la plupart des coffres-sorts de paquebots ou ils opèrent habituellement, en y insérant dans les coffres dévalisés les paquets enlevés par des paquets de forme identique.

Les fausses clefs trouvées en leur possession ont été essayées hier en présence du procureur. Elles ouvraient le coffre-fort du paquebot Breeze.

EMPOISONNEMENT D'UNE FAMILLE A TORONTO

TORONTO, 27 avril. — Les fidèles des deux églises catholiques de Saint-Paul et de Saint-Basile, de cette ville s'attendaient à entendre chanter Mme Smith et Mlle Dadd, à la première de ces églises le matin, et à la seconde aux vêpres. Comme la dame a une délicieuse voix de soprano et la demoiselle un contrat superbe, la foule était considérable ce matin à l'église Saint-Paul. Mais les chanteuses n'ont point paru.

Qu'était-il arrivé? Ces dames avaient été empoisonnées samedi, ainsi qu'une domestique, en mangeant des tomates en conserve. On suppose, du moins, que c'est ce mets qui a causé cet empoisonnement, car Mlle Gardner, une amie de ces dames, qui avait dîné avec elle et avait goûté à tous les plats, à l'exception des tomates, n'a pas été indisposée.

Grâce aux soins des médecins, pendant trois heures, on a pu rendre à la vie ces trois victimes; mais les dames étaient trop faibles ce matin pour chanter en public.

Au restaurant: —Gardez, vous n'avez pas de bon pain? —Je vous demande pardon, monsieur, il est même marqué sur la carte.

—Je ne vois pas. —Mais si, la, tenez: Râble de lièvre...

6-7-8 Mai dans la salle des Y. M. C. A. Conférences Françaises et Anglaises par Geo. Coutellier.

ENTREPOT DE MEUBLES

MEUBLES! MEUBLES!

Nouveaux et a Grand Marche

AMEUBLEMENTS DE SALON, DE SALLE A MANGER, DE CHAMBRE A Coucher DANS TOUTS LES GENRES ET TOUTS LES PRIX. CHE

Harris & Campbell.

CETTE ANCIENNE ET HONORABLE MAISON DE MEUBLES D'OTTAWA, EST CONNUE PAR LE BON MARCHÉ DE SES PRIX ET PAR LA BONNE QUALITE DES ARTICLES QU'ELLE VEND.

Dix pour Cent de Reduction sur tout Achat Argent Comptant.

HARRIS AND CAMPBELL,

Coin des Rues O'Connor et Queen, pres de la Rue Sparks.

Tapisseries

—POUR Pans et PLAFONDS.

Dessins récents, élégants et artistiques, à très bon marché au Nouveau Magasin de Tapisseries et de Peintures.

J. B. DUFORD, 70 RUE RIDEAU

10 CENTS ROULEAU

Je poserai tout papier acheté à mon Magasin partant du 18 avril pour 10 cents le Rouleau jusqu'au 15 Mai.

I. F. BELANGER, 159 Rue Bank.

ENEZ EXAMINER

Nos Articles et les prix pour notre VENTE Annuelle a BON Marche. Montres en Or et en Argent. Chânes, Joints, Epinglettes et Boucles d'oreilles. Aussi Argenterie, Horloges et Objets de Fantaisie. Le plus fort Stock de la ville en Gros et en Détail.

98 RUE RIDEAU.

A. & A. F. McMillan

Reparations de Montres et Bijoux une spécialité.

Manque Forces LE FER BRAVAIS. ANEMIE CHLOROSE DEBILITE EPUISEMENT. LE FER BRAVAIS. Expérimenté par les plus grands Médecins de France, pour combattre dans l'Économie sans occasionner de troubles. — Il renforce et régénère le sang et lui donne la vigueur nécessaire. Il ne produit jamais les effets.

PLUS D'ASTHME. Oppression, toux, crachats de sang, etc. Le plus efficace. À obtenir dans toutes les pharmacies.

LA VALLEE DE L'OTTAWA. Edition Hebdomadaire du Journal LE CANADA. ABONNEMENT. Un An en Ville \$ 2.00. Un An par la Poste . . . 1.00.

HOME Farm. Agents Co., Mich., Y. NUM. PARADISE.

Ortored. n Horses. L. LEGRAND, Tourneur de la Cour de Suède. 207, RUE SAINT-HONORÉ, PARIS.

d'Ottawa.

Table with 4 columns: M., A., M., M. and 4 rows of numbers.

Table with 4 columns: M., A., M., M. and 4 rows of numbers.

Table with 4 columns: M., A., M., M. and 4 rows of numbers.

poste 15 minutes avant la P.M. Centre de Poste.

NEAU. Les Batteries, les Fusils, les Carabines, les Revolvers, les Pistols, les Couteaux, les Canifs, les Lames, les Ciseaux, les Pinces, les Clous, les Vis, les Boulons, les Rivets, les Trousseaux, les Clés, les Serrures, les Cadenas, les Verrous, les Fermetures, les Gonds, les Charnières, les Charnières, les Tringles, les Tiges, les Axes, les Manivelles, les Poignées, les Boutons, les Tirants, les Câbles, les Cordons, les Lignes, les Ropes, les Cordes, les Sangles, les Courroies, les Bandes, les Tissus, les Peaux, les Laines, les Soies, les Cotonnes, les Linons, les Jutes, les Sisals, les Chanvres, les Linottes, les Flaxons, les Ramies, les Jutes, les Sisals, les Chanvres, les Linottes, les Flaxons, les Ramies.

MILLIER ORIGINAL DISPONIBLE